

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . . 375 pts.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . . . 450 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Martes 9 de Febrero de 1909

Año XXV.—Núm. 7.561.

**EL PORTA-PLUMAS** con depósito de tinta KLIO, es el único que puede llevarse en el bolsillo en todas las posiciones, sin temor de que se vierta. Escribe con todas las plumas. Cuesta solamente **5 PESETAS**

Unico depósito para la venta:  
**Librería CALON.—PLAZA MAYOR, 33**

Exijase la marca **CALON - Salamanca** grabada en el porta-plumas.

**INSTRUCCIONES - MANEJOS**

Para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto

**DIRECTOR: D. JOSÉ MANÉS CASAUX**

**CALLES DEL SILENCIO Y TOSTADO, NÚMEROS 1**

Este Colegio, primero de su índole que se fundó en esta capital, es el que ha venido siempre los mejores resultados VERDAD en los exámenes de sus alumnos como puede probarlo con datos irrefragables.

Su profesorado es completo de Licenciados y Doctores en todas las Facultades y la alimentación, como de fonda, abundante y nutritiva.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos vigilados.

Ver los reglamentos al Director.

**Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros de NICOLÁS ALBERTOS**

Calle de la Rúa, número 25 - SALAMANCA

Las grandes ventajas que obtiene el público al comprar en esta casa, son debidas a las condiciones especiales que siempre hace directamente en los centros productivos con los fabricantes; por este concepto, y tener además un inmenso surtido en todo lo concerniente al ramo de pañería, disfruta todos las clases sociales de estos beneficios.

En géneros para abrigos de señora, los hay de rizo, de felpa lisa de seda y los llamados Terranova, preciosos lo mismo que en trajes de lana, a precios increíbles. — Calle de la Rúa, número 25. SALAMANCA.

**La casa NINO pone a la venta 1.000 cajas Jabón hiel de vaca legítimo.**

Caja de tres pastillas **1,50 pesetas.**

Plaza Mayor, 46

**Gran realización**

de calzados por exceso de existencias y fin de temporada. Grandes rebajas de precios.

**¡Cámbiense casi de baldé!**

LA REVOLTOSA (Zapatería)

**J. LEÓN ARIAS**

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de Toro, número 2, hoy Doctor Riesco (entrada junto al arco de la plaza Mayor).

Imprenta y Librería de **NÚÑEZ**

Novedades en toda clase de trabajos de tipografía. Grandes surtidos en tarjetas postales, carnets, menús. Inmenso surtido en objetos de escritorio, etc., etc.

Rúa. 25 y Ramos del Manzano, 42 Salamanca

**A las señoras.**

Se han recibido nuevos modelos de sombreros y abrigos de señoras y niñas.

Capas de los Pirineos.

Más barato que ninguna casa.

AL MODELO DE PARIS

Plaza Mayor, 38.

**LUDEÑA**

Cirujano dentista.

Plaza Mayor, 15, principal

**Yuda de Archancoy Hermanos**

Arzobispo, 10—Zaragoza—Castillo, 267

Construcciones de hierro y madera. — Primera casa especializada de la Península en trabajos de molinería.

Fábricas automáticas por cilindros. — Molinos rurales. — Máquinas a vapor para a limpiar, trituración y cerado. — Transmisiones interiores hidráulicas y térmicas. — Desde el más pequeño util a la gran fábrica moderna. — Depósito de piedras «La Perla» y «La Dordona», picos, chapas, etc., etc. — Trillos veloces, aventadores, etc., etc. — Amasadoras, cilindros amasadores, etc., etc. — Proyección, planos y presupuestos gratis. — Diríjase al representante en la región, don José Vaquero García, Isla de la Rúa, número 2

**EL PARAISO**

Grandes talleres electro-mecánicos.

Confección de equipos para novios. Canastillas para recién nacido.

**Camisería y corbatas.**

Elegantes juegos para bautizo, hermanas sobre cachemir, tul-nipi, raso liberty y otomán.

Siempre las últimas modelos en gorritos fantesía para bautizo y copitos para niños.

Primera casa en tiras bordadas, a precios de fábrica. Los más elegantes vestidos para cortos.

Plaza Mayor, 16 - CASTO MULAS - Salamanca

**Corbatas de fantasía**

se han recibido en la

**CAMISERIA INGLESA**

Gran surtido en todos cuantos artículos abarca este ramo

Poeta Iglesias, número 8. - Salamanca.

**GRAN REBAJA = ¡INCREIBLE!**

Relojes de pared, con marcha inmejorable, a catorce reales.

De venta: Librería de F. NÚÑEZ.

Rúa. 25, Salamanca.

## Las elecciones senatoriales

**Candidato único**

Es ya un hecho que para cubrir la plaza de senador por esta provincia, vacante por haber sido nombrado vitalicio el marqués de Ibanrey, se presentará como candidato único, nuestro querido amigo don Antonio Palacios de la Puente, que tantos y tan grandes merecimientos cuenta en su historia política para ostentar tal representación y que, identificado con esta tierra, que es la suya, condecorador de las aspiraciones y necesidades de sus electores, y unido a éstos por vínculos de origen y amistad, ha de ser genuino portador, en la Alta Cámara, de las palpitaciones de la opinión salmantina.

El señor Palacios, que en las pasadas elecciones sacrificó un triunfo indiscutible en aras de la disciplina política, cuenta con el voto unánime de los compromisarios, con la designación expresa y cariñosa del jefe del partido liberal señor Moret, y con el respeto, acaso obligado, del gobierno que así lo ha manifestado explícitamente, como lo demuestra el siguiente telegrama que acabamos de recibir:

«Director ADELANTO.—Salamanca: Ayer, a la salida del Congreso, preguntó al señor Maura uno de sus más íntimos amigos, cuál era el candidato del Gobierno para la senaduría vacante en esa provincia. El presidente del Consejo contestó que el Gobierno respetaba al candidato liberal señor Palacios y que frente a él no lucharía ningún conservador. —Rivera.»

Con tal resolución, que está acorde con los deseos de la opinión salmantina, el señor Palacios obtendrá, sin lucha, una representación que siempre habría sido suya, por cariño de los electores e influencia propia en esta provincia, y Salamanca contará con un defensor decidido de sus aspiraciones e intereses.

Por ello nos congratulamos y felicitamos a nuestro querido amigo, al que hacen justicia los mismos adversarios.

**Madrid al día.**

(IMPRESIONES)

No se a qué atenemos, la política y los políticos viven de habilidades; pedirles que sigan la línea recta es inútil; siguen siempre la tortuosa, ondulante como siempre, y la vista, el pensamiento se extravían mirándolos aparecer y reaparecer entre la maraña herbosa por donde se deslizan suavemente, torcidamente, cautelosamente.

Ayer todavía alabanzas del *trust* para don Segismundo, que había quedado en el uso de la palabra después de haber pronunciado muchas y muy hermosas; hoy, el mismo *trust*, se desentiende del ilustre personaje y le relega a la guardilla donde Maura almacena los trastos viejos.

Otros hombres, otros políticos, otros gobernantes demandan el *trust* y arrajan sobre los del turno frases de indignación para los que están arriba, frases desdeñosas para los que están abajo y con ansias de suscituirlos en la privanza.

Ese desdén, por lo que se refiere al jefe del bloque, no me parece sincero; nadie ignora que el *trust* elevó a Moret a la jefatura y que éste lo aceptó por compromiso. El viejo liberal marcha a remolque y no se le ocultan los obstáculos que hallará en el camino de la democracia sin trampa ni cartón. Ayer mismo tuvo que recoger velas, viéndose combatiendo por dos corrientes de viento contrario, el que soplabla Maciá y el de nuestro valeroso ejército, que amenazaban concluir en una tempestad deshecha.

Caped el temporal como pudo (expeño piloto), y conformándose con las órdenes del capitán don Antonio Maura, esperó angustiado que sobreviniera la calma chicha para endezar el rumbo a otra parte.

De esos vientos será combatido muchas veces en la travesía, y menos mal si no tiene que hacer, arribada forzosa en alguna isla desierta.

Al *trust*, que es un armador y consignatario impaciente, le exaltan y acongojan esas paradas, y estimula a su piloto ora con el aplauso, ora con el desdén y la censura agrediente de un amante preterido.

Y se contradice, afirmando que ayer don Segismundo transigió con Maura en lo de las mancomunidades, pero que se reservó el combatirlos a sangre y fuego, donde más largamente se contiene.

«Cosas de enamorados! Paradojas, antinomias, antítesis y lios que para los enamorados quedan, y no

acertamos a descifrar ó desenvolver los indiferentes y glaciales.

De ahí mi confusión, mis dudas y vacilaciones. No los entiendo. Maura, de ordinario provocativo, ha estado hecho una malva, y poco faltó para que abrazase a Moret al terminar la sesión. Ambos se tendieron lazos de seda color rosa «coram populo», a fuer de buenos amigos.

Mas vale así, porque la inquina, las enemistades, las rencillas y los odios desatados conducen a la guerra, y de la guerra no puede salir nada bueno. Sépanlo, si no lo sabían ya, los liberales, demócratas y republicanos que andan cariñosamente por los últimos sucesos.

Verdad que por esto, por lo otro y lo de más allá, estamos todos sumergidos en un mar de confusiones. Las paces de Moret y Maura, siquier fueran de momento, estorbaron la protesta formidable y merecida contra el exabrupto antipatriótico del señor Maciá. ¡Las grandes cobardías! frase de fuego y todo sigue inflamando nuestras frentes. Y el representante solidario, a quien el día anterior amenazaban los antisolidarios con comérselo crudo, pudo ayer ostentar su gallarda persona como la más superlina gala de los Cuerpos colegisladores.

Tampoco pude entender esta razón de la sinrazón que ayer se hizo a la simpár Ducinea del Toboso. Ni cupo en mi mollera la pasividad de senadores y diputados ante la publicación en el diario oficial de la Real orden adjudicando a la casa Wickerso de la escuadra, en forma que parece desvirtuar el concurso, anularlo y eliminar a todos los demás proponentes venidos ó por venir.

Un proyecto nuevo se pide y se admitirá a la casa Wickerso, y a las otras casas que las parta un rayo, y a la escuadra y a los doscientos millones de pesetas. Tenía razón el portero que me dió los informes. Fíese quien quiera de ministros; yo, a la servidumbre de escaleras abajo me atengo.

Otra vez se han reunido los propietarios y otra vez han lanzado al rostro del público sus jereniadas, manifestándole la triste situación que los atraviesa. Dicho han cosas peregrinas en frases que pasarán a la historia como las de nuestro presidente ó mejor. La más notable es la de que hay «proletarios proletarios». Tampoco entiendo esto. ¡Vaya una paradojita que se traen los caseros! Pero si quieren significar su pobreza en la abundancia, no se apuren; sé de muchos proletarios no propietarios que aceptarían el activo y el pasivo de los caseros para descargarlos de su desgracia.

Dicen también que la carestía de la vida no se puede determinar. Eso ellos, pues como no les ven el fondo a sus arcas, ignoran lo caro que es no tener. Y además, en caso de apuro, con echar mano de las fianzas y adelantos que salen del riñón de los inquilinos, ancha Castilla. Pero si desean saber lo caro que está la vida, páguenme, con fiianza y por adelantado, y yo les haré una relación circunstanciada de los artículos de primera necesidad y sus precios.

Los pobres se lamentan de no poder subir los alquileres. ¿Mas todavía? Y no los suben, porque la vida está muy cara y compadecen a los inquilinos. ¡Almas de Dios! ¡Cómo estará el mundo, cuando los demonios vienen a predicar a los ángeles, que dijo Schiller!

Divinamente: hasta el Asilo Tovar se ha cerrado. ¿Para qué lo queríamos, si los propietarios no lo habían de ocupar, y son los únicos dolientes quejumbrosos?

## Notas provinciales

**Desde Peñaranda.**

Está encargado de la alcaldía de esta ciudad, el primer teniente de alcalde don Luis de la Peña Hernández, por ausencia del alcalde propietario señor Nodal Davila.

—Relacionado con el servicio de Correos, se ha celebrado una importante reunión en el salón de sesiones del Ayuntamiento, presidida por el alcalde accidental don Luis de la Peña. En ella se dió cuenta de las gestiones que, por lo que afecta a Peñaranda, viene realizando nuestro digno representante en Cortes señor Marqués de Flores-Dávila, de acuerdo con el señor Sánchez de la Peña, Castillo y otras prestigiosas personas de la localidad, con viniendo todos en la necesidad de que continúen los coches que actualmente prestan servicio de conducción de la correspondencia, y solicitar algunas pequeñas modificaciones favorables al vecindario. — El correspondiente.

**Desde Guijuelo.**

En mi carta última que mandé a EL ADELANTO daba cuenta de la próxima inauguración del teatro recientemente construido en esta localidad, de cuya explotación hallase encargada una Sociedad con fines únicamente instructivos y benéficos. Este teatro, que lleva el nombre

de «Galán», como recuerdo imperecedero al inmortal poeta que vivió algún tiempo entre los habitantes de Guijuelo, abrió sus puertas por primera vez al público el día 2 del mes actual.

El nuevo y elegante coliseo hallábase rebosante de público desde las primeras horas de la noche. Como principal acto inaugural, se leyó por el señor Sánchez Bustos, médico de la localidad, un elocuente discurso, en el que con párrafos brillantes, hizo ver al numeroso público los fines de la Sociedad explotadora del nuevo teatro, su importancia instructiva y su influencia en la civilización y el progreso de los pueblos. Tuvo párrafos alusivos al poe-

## Los catedráticos de Burdeos en Salamanca.

**Antes de la llegada.**

A las diez de ayer mañana se reunieron en la Universidad los estudiantes de todas las Facultades y Normal de Maestros, saliendo después en pacífica y ordenada manifestación hacia la plaza Mayor.

Poco después se unió a los estudiantes la Tuna Escolar Salmantina, al frente de la cual marchaba la Junta directiva de la misma y las banderas nacional y de todas las Facultades, incluso el estandarte de la Normal de Maestros.

La Tuna fue recibida por los escolares con estruendos vivas y formidables ovaciones. En la plaza se organizó la comitiva, marchando hacia la estación para recibir a los ilustres huéspedes, en la siguiente forma:

- 1.º Banderas de la Tuna, de las Facultades de Medicina, Derecho, Ciencias, Filosofía y estandarte de la Normal.
- 2.º Junta directiva de la Tuna y Comisiones de estudiantes; y
- 3.º Tuna Escolar.

Detrás marchaban algunos centenares de estudiantes y buen número de curiosos. El paso de la Tuna por la plaza y calle del Doctor Riesco, acompañada de los demás escolares, fué en extremo pintoresco, y a pesar de lo desapacible de la mañana, pues no cesó un momento de nevar, fué mucho el público que se unió a la comitiva.

**Autoridades y representaciones.**

Al mismo tiempo, las autoridades locales, civiles, militares y eclesiásticas, claustró de la Universidad, etcétera, se dirigieron en diversos coches a la estación del ferrocarril.

Las calles presentaron muy animado aspecto. En la estación.

Momentos antes de la llegada del sudexpres, en el que hacían su viaje los distinguidos profesores de la Universidad de Burdeos, los andenes de la estación se hallaban abarrotados de público, entre el que predominaba el elemento estudiantil.

Entre las personas que en la estación vimos, recordamos a los señores Unamuno, Comisario de guerra, Alcalde, Gobernador, Presidente de la Diputación, a los concejales señores Rivas, García Polo, Marcos Martín, Palomero, Ruiz, monsieur Louis, a los catedráticos señores Bustos, Boyer, Banc, Berrueta (don J.), Segovia, González Domingo, Jiménez, Menu, Giral, Gascón, No, Sánchez Mata, Reyundo, Miral, Angulo, Oca, Hernández Sanz, Díez, Cañizo, Pinilla, y a los periodistas señores Berrueta (don M.), Casas y Sánchez-Gómez.

También vimos a fuerzas de Seguridad y municipal con sus jefes.

**La llegada.**

A las once y veinte minutos entró en agujas el sudexpres, oyéndose en tonces una formidable ovación. La Tuna entonó un pasodoble y todos los estudiantes vitorearon a los ilustres huéspedes.

Estos correspondieron a la cariñosa acogida, descubriéndose y apretando las manos de los escolares cercanos al vagón de donde se apearon los forasteros.

Estos aplaudieron y elogiaron la Tuna calurosamente, la cual les llamó poderosamente la atención.

**La recepción.**

Seguidamente se verificó en la primera sala de descanso de viajeros, la acostumbrada recepción. La sala fué elegantemente adornada y alfombrada.

Y después de los saludos y presentación de fábrica, los ilustres huéspedes se trasladaron en diversos coches, y acompañados de profesores de esta Universidad, al Ayuntamiento, donde se celebró la

representaciones que le fueron presentadas.

El rector bordelés habló en francés para saludar a Salamanca, elogiar a su Universidad y a la juventud estudiosa, para la que tuvo frases de cariño. Agradeció en extremo el recibimiento que se le había tributado, terminando en medio de una estruendosa salva de aplausos.

Monsieur Lorin habló en castellano correcto, saludando a la noble y vieja ciudad de Salamanca.

Saludó también a los altos poderes, al Ejército, a la Patria, a la Iglesia y a la juventud, a las que les agradecían el recibimiento que se les había tributado, doblemente cariñoso y hercólico, si se tenía en cuenta el reinante temporal. (Gran ovación.)

Seguidamente el alcalde señor Mirat, correspondió al saludo de los ilustres forasteros, pronunciando breves y elocuentes frases, que le fueron muy aplaudidas.

Y a continuación se dió por terminada la recepción, marchando los forasteros a la fonda del Comercio, donde se hospedaron.

**Música.**

Durante la llegada y recepción de los distinguidos catedráticos, la banda de *El 1.º de Mayo* dió una escogida audición en el templo de la plaza Mayor.

**Por la tarde.**

Después del almuerzo y próximamente a las tres y media de la tarde, los distinguidos profesores franceses, acompañados de los señores Unamuno, Pinilla y Giral, se dirigieron en coche a la casa de las Conchas, que con gran detenimiento visitaron.

A continuación, trasladáronse a la Universidad y Catedral.

Los ilustres huéspedes hicieron grandes elogios de los tesoros que en monumentos encierra Salamanca.

Después de estas visitas y estando próxima la hora de la conferencia, trasladáronse todos al hotel con objeto de descansar un ratito.

**En la Universidad.**

Desde media hora antes de la anunciada para la conferencia, era punto menos que imposible dar un paso por el claustro de la Universidad.

En el Paraninfo fueron tomando asiento algunas distinguidas señoras.

La concurrencia, en su mayor parte, estaba compuesta por los estudiantes y algunos obreros, que ocuparon totalmente los bancos.

En el estrado tomaron asiento los Claustros de todos los Centros oficiales, el Ayuntamiento, la Diputación y Comisiones militares, civiles y eclesiásticas.

**La conferencia.**

Comenzó a las seis, y estuvo a cargo del eminente neurólogo monsieur Pitres, que disertó acerca del tema *Automatismo deambulatorio*.

En la presidencia tomaron asiento los señores Unamuno, Gobernador civil, Alcalde, Obispo y Rector de la Universidad de Burdeos.

El señor Unamuno pronunció breves frases de presentación, en las que se congratuló de la desaparición de la leyenda que en el Extranjero presentaba a España como el país de la pandereta, hizo resaltar la importancia del mútuo conocimiento, base de la mútua estimación, y puso de relieve los méritos científicos de monsieur Pitres, ilustre médico, que ha alcanzado en su país distinciones tan honoríficas como merecidas, y honra la Facultad de Burdeos.

Monsieur Pitres comienza su elocuente discurso, haciendo resaltar que se halla profundamente conmovido al ocupar la cátedra augusta de la Universidad salmantina, uno de los faros del saber humano, y congratulándose de haber elegido un tema de carácter general y definido.

El estudio del automatismo deambulatorio, continúa diciendo, está unido íntimamente al del vagabundaje, y éstos, como aquéllos, sólo son enfermos que más que castigo necesitan curación.

Hay tres clases de vagabundismo. Las étmicas, las económicas y las patológicas.

El rector de Burdeos y sus simpáticos acompañantes, fueron saludando a las diversas Comisiones y

representaciones que le fueron presentadas.

El rector bordelés habló en francés para saludar a Salamanca, elogiar a su Universidad y a la juventud estudiosa, para la que tuvo frases de cariño. Agradeció en extremo el recibimiento que se le había tributado, terminando en medio de una estruendosa salva de aplausos.

Pertenecen a la primera, los vagabundos de abolegno, de raza, que se hacen notar porque tienen lengua y costumbres propias. Estos son atávicos, pero no enfermos.

En la segunda están incluidos los obreros sin trabajo, que generalmente son sólo vagabundos periódicos, y en la tercera, forman aquéllos que obedecen a causas morales.

Estos son enfermos bien caracterizados, y pueden dividirse en dos categorías: los dementes y los amebulorios.

El primer tipo tiene su característica en los delirantes, que en su delirio van de pueblo en pueblo, atacados en su mayoría de manía persecutoria, y los segundos están caracterizados por irresponsables, atacados de verdadero automatismo ambulante.

Cita casos característicos de una y otra enfermedad, y presenta ejemplos demostradores del profundo estudio que de tales procesos ha hecho.

Analiza fugas, deserciones, robos, crímenes de todas clases, cometidos por los deambulorios y de los cuales son irresponsables, y hace patentes su profundo conocimiento del problema planteado en la conferencia, y sus fórmulas de curación ó atenuación de tales enfermedades.

Acabó con un hermoso párrafo, ea el que hizo gala del *spiritus francus* y abogó porque los viajes de españoles y franceses sirvan para que se conozcan, y conociéndose se amen hasta llegar a luchar juntos, como hermanos, por el triunfo de la ciencia y de la verdad.

Al terminar su luminosa y erudita conferencia monsieur Pitres, fué ovacionado con entusiasmo.

Para hoy.

Como ya dijimos, la mañana de hoy y gran parte de la tarde, la ocuparán los distinguidos catedráticos en reanudar la visita a los monumentos.

A las cinco de la tarde tendrá lugar en el Paraninfo de la Universidad, la velada que los escolares han organizado en honor de los profesores de Burdeos y en la que harán uso de la palabra la distinguida señorita María de las Nieves González Barros, don Antonio Bondía y don Castro Prieto, alumnos de la Facultad de Medicina; don Manuel Reymundo, de la de Derecho, y don Benito María Valencia, de la de Ciencias.

En la imposibilidad de repartir invitaciones, la Comisión organizadora invita por nuestro conducto a la velada, a todas las señoras y señori- tas.

Terminada ésta, y después de unos minutos de descanso tendrá lugar la segunda conferencia, con arreglo al siguiente esquema:

La familia francesa contemporánea. Conferencia del señor don Pablo Lapie, profesor de Filosofía en la Universidad de Burdeos.

RESUMEN.

Preludio.—Opiniones contradictorias sobre la familia francesa contemporánea. ¿Dónde estará la verdad?

I. El matrimonio.—1.º ¿Suele ser frecuente? ¿Será Francia un país de solteros?

2.º ¿Cómo es preparado el matrimonio? El noviazgo.

3.º Los casados. Diferencias medias de edad y de educación entre los casados de ambos sexos.

II. Los esposos.—1.º El amor conyugal y la fidelidad. ¿Dará la novela francesa una pintura exacta de las costumbres francesas?

2.º La autoridad marital. Soberanía de la mujer en el hogar.

3.º La administración de los bienes de la familia. Profesión de los esposos. Salario de la mujer casada.

III. Padres é hijos.—1.º La natalidad en Francia. ¿Será Francia un país de hijos únicos?

2.º La educación de los hijos. Papel del padre y papel de la madre. Papel de la familia y papel del Estado.

3.º Influencia de los padres sobre el destino (profesión, matrimonio) de sus hijos. Influencia de los abuelos. Solidaridad de las generaciones sucesivas.

IV. El rompimiento del matrimonio.—1.º La muerte. Situación de viudos y viudas. ¿Suelen volverse a casar?

2.º El divorcio. Número de divorcios. Causas y remedios. ¿Se vuelven a casar los divorciados?

Conclusión.—Aunque concede a sus miembros derechos cada día más extensos, la familia francesa contemporánea conserva cuidadosamente su unidad moral.

Sucesos provinciales

Un detenido.

Teniendo conocimiento la Guardia civil del puesto de Galinduste, de que en el pueblo de Anaya de Alba se vienen cometiendo frecuentes robos de gallinas sin que se sospeche quién pueda ser el autor ó autores, trasladáronse las autoridades á citado pueblo con objeto de hacer gestiones.

Estas, después de algún tiempo, dieron por resultado la detención de un joven vecino de aquel pueblo, llamado Antonio Santos, el cual, hábilmente interrogado, manifestó ser el autor de esos robos que en diferentes ocasiones ha cometido en compañía de otros sujetos.

El detenido ha quedado á disposición del Juzgado correspondiente, que entiende en el asunto.

Una denuncia y cinco detenidos.

Los vecinos del pueblo de Fuentes de Béjar, Tomás García y José Bernal, han presentado á aquellas

autoridades una denuncia, en la que hacen constar que en la noche del día 3 del actual habían derribado varios trozos de pared de unos cercados de su propiedad, sitos en los términos de Fuentes de Béjar y Cabeza de Béjar.

En virtud de esta denuncia, las autoridades comenzaron á practicar gestiones, que dieron por resultado la detención de los sujetos que dijeron llamarse Juan Martín, Eugenio Sánchez, Florentino Bázquez, Miguel González y Enrique Pedraza.

Los cinco detenidos han sido puestos á disposición del Juzgado de Instrucción del partido de Béjar.

Ladrón detenido

La benemérita del Arrabal del Puente ha detenido al vecino de Tejares, Juan Martín Sánchez, á quien se acusa de ser el autor del robo de una caballería, propiedad de Ricardo García, vecino de Galinduste, la cual le fué robada en dicho pueblo el día 15 de Agosto último.

Al detenido se le ha ocupado una caballería cuya procedencia no ha legitimado.

El detenido y la caballería han sido puestos á disposición del Juzgado de Instrucción de Salamanca.

Notas de sociedad

Ha salido para Valladolid, acompañado de su bella hermana Angela, don Joaquín García Mayor.

—Se encuentra bastante mejorado de la enfermedad que desde hace unos días le aqueja, nuestro buen amigo don José del Castillo Rodríguez.

Lo celebramos. —Victima de cruel enfermedad soportada con cristiana resignación, falleció ayer en esta capital la señora doña Carmen Cazorla, esposa de nuestro querido amigo don Felipe García O'alla, oficial de esta principal de Correos.

La conducción del cadáver de la fiada al cementerio, que tuvo lugar ayer tarde, evidenció las numerosas simpatías de que goza el señor O'alla y su distinguida familia.

El duelo fué presidido por los señores Acosta, Rodríguez, Moreno y Castro.

R ciban el señor O'alla y los suyos, nuestro sentido pésame por la tremenda desgracia que tienen que soportar.

Revista de mercados

Trigos. La tendencia de los mercados nacionales es de firmeza, correspondiendo á la nota dominante en el mercado mundial.

Quizá no faltará quien se extraña de que se prolongue una situación semejante cuando, aparentemente, debería ocurrir lo contrario, pues la cosecha se presenta en condiciones inmejorables, y esto hasta el punto de que si viniera una buena primavera, el rendimiento habría de ser muy considerable. Sin embargo, una prudente previsión hace que los trigueros estén alerta por las contingencias á que las cosechas están sujetas siempre.

Las heladas han sido grandes, teniendo aprisionadas las plantas; pero, por otra parte, el cielo se ha presentado despejado, con un sol espléndido de primavera.

Los campos muestran un aspecto inmejorable, habiendo contribuido el hielo á que no sea tanto el desarrollo de los sembrados. Los labradores se hallan con esto satisfechos; pues la vegetación se ha parado y no motivará, seguramente, que se tengan que lamentar grandes daños con las heladas tardías.

No obstante esta situación satisfactoria, convendría una buena capa de nieve ó grandes lluvias, para que, humedeciendo las tierras, tomaran nuevo jugo, á fin de mantener la vegetación durante la primavera.

Barcelona constituye la excepción á lo dicho sobre los mercados nacionales, reinando la flojedad en esta plaza. Han disminuido las operaciones. Motiva esta contracción del negocio y hace flojar la cotización el anuncio de haberse puesto en camino el caudal Australiano, ajustado en Diciembre. La competencia de las 7 000 toneladas de trigo blanco ajustadas, no cabe duda que influirá durante algunas días en la cotización del disponible de Castilla.

Los mercados extranjeros se presentan con muy vario carácter; pero en su mayoría la nota es de firmeza, y aun en alguno, como Nueva York, de alza.

Durante la semana ha habido una de manda muy activa para los cargamentos de trigo sobre el continente europeo, muy particularmente para las entregas próximas. Este hecho confirma plenamente la opinión alcista expresada frecuentemente en estas reseñas.

Tanto en Inglaterra como en la parte continental de Europa, existen urgentes necesidades de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

Los mercados de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

Los mercados de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

Los mercados de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

Los mercados de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

Los mercados de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

Los mercados de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

Los mercados de trigo, que deberán satisfacerse en los meses próximos. Y, en efecto, los stocks en primeras y en segundas manos son muy reducidos, y las expediciones de los últimos meses, cuya parte menos importante ha sido absorbida por el continente, han sido igualmente módicas.

Por el momento, los compradores han sido menos numerosos en Inglaterra que en otros países de Europa; pero cualquiera que pueda ser la actitud de Alemania, donde según las últimas informaciones recibidas, la demanda produce grandes desilusiones, es lo cierto que durante los seis meses próximos, Inglaterra habrá de menester un abastecimiento considerable.

- 3.º Los pescadores de perlas (fantasía), Bizet.
4.º La Périchole (fantasía), Offenbach.
5.º Segundo minué, Rousseau.
6.º Indiana (marcha inglesa), Crémiereux.
Noche.
1.º Viva alerta (marcha), Cairanne.
2.º Les Clémantites (vals), Cairanne.
3.º Guillermo Tell (fantasía), Rossini.
4.º El anillo de hierro (preludio para saxafón, piano y armonium), Merqués.
5.º La Roussotte (fantasía), Leccocq.
6.º Gilberta (gavota), Charbonnier.
7.º Teléfono (po ka), Lafitte.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Causa sobreesida.

Según el abogado fiscal, señor O'alla, Luis Hernández Alfonso, alcalde que fué del Ayuntamiento constitucional de Navasfrías, y que con anterioridad á la fecha de autos, tenía resentimientos con Tadeo Alfonso Gutiérrez, había manifestado en distintas ocasiones sus proyectos de incendiar un lavadero que en la mina Rozadera, sita en Vegas de Ruizas, término de Navasfrías, tenía Tadeo Alfonso en unión del súbdito portugués Diego López Gómez, para vengarse de aquél. Persistiendo en esa idea, trató de buscar quien le ayudase á realizar tan siniestros propósitos, sin que nadie se mostrase propicio á ello, hasta que, á principios del mes de Octubre ó fines de Septiembre del año 1905, logró entenderse con Juan Martín González, que también tenía resentimientos con el Tadeo y vivía próximo al lavadero.

Ya los dos convenidos, en la noche del 3 al 4 de aquel mes de Octubre, el Juan Martín, que falleció en la cárcel durante la tramitación de este proceso, fué el encargado de prender fuego al lavadero, y lo hizo es ocasión que en el interior del mismo se hallaban durmiendo Tadeo Alfonso y Victorio J. González, extremo que no les costaba porque generalmente no lo hacían en aquel local casi ninguna noche, pudiendo dichos individuos salvar sus personas, por haberse despertado á tiempo y haber huido, pero no ocurrió lo propio con la mayoría de los efectos que se contenían en aquel edificio, los que destruyó el fuego por completo, siendo la cuantía de los mismos, según los perjudicados, de 20.000 pesetas, pero como no han justificado en debida forma la preexistencia, sólo pueden admitirse los daños pericialmente valorados, que se fijan en 200 pesetas.

Así referido el hecho, lo calificaba de incoercido, y consideraba autor al procesado Luis Hernández.

El defensor de aquél, señor Castro Alburquerque, negaba su participación en el mismo.

La exageración de los Tadeo y Diego, que ya se inició en el sumario rebajan do los 20 000 pesetas en que estimaban la cuantía de los perjuicios, nada menos que á 200, se comprobó mucho más en el acto del juicio, pues según los peritos, los daños causados con el siniestro no pasaban de 50 pesetas; y en vista de esto, prescindiendo del resultado de las demás pruebas, el fiscal retiró la acusación que provisionalmente había formulado contra el Luis, por ser el hecho constitutivo únicamente de una falta.

En vista de esta resolución, el presidente del tribunal, señor Perillán, preguntó á los concurrentes al acto si alguno quería sostener la acusación, nadie contestó y la Sala dictó en definitiva auto de sobreseimiento libre, declarando de oficio las costas.

El juicio de esta causa, que estaba señalado también para hoy, terminó ayer á la una.

Para mañana está señalada en la mis- Sección ante igual Jurado, la vista de la causa que se sigue por asesinato contra Ignacio Pascual y otro.

Es ponente el señor Alonso, abogado del señor Cáceres, y procurador el señor Manobco.

Si por algún motivo imprevisto, de lo cual daríamos cuenta no se suspende, trataremos de ella.

EL LICENCIADO SALVADERA.

CUENTOS ESCOGIDOS

Melitón y Melitín

—¡Si, señor! No hay remedio, es lo prometido...—exclamaba con entusiasmo Calvo Serin, abrumado con tales perfomias á Margarita.

—Pero... es una cosa muy fuerte...—replicaba ésta muy encarnada de rubor y con vivo enojo.

—No haberlo prometido.

—Es que... la verdad, cuando lo prometí... cuando lo prometí... estaba tan lejos de creer...

—Estaba usted como estaba... Esa no es cuenta nuestra...—añadió Vergara, otro de los amigos y contentillos que se hallaba en el gabinete de la vizcondesa, y ésta no parecía dispuesta á defender á su amiga.

León Giergala, apoyado en el piano y casi oculto por la alzada tapa de éste, estaba emocionadísimo, deseoso y temeroso, confuso, aturrido... ¡El, y todo el mundo lo ignoraba aún, era el favorecido por la suerte, el que tenía derecho á besar á Margarita, á aquella hermosísima mujer, á la vida más linda y elegante de Madrid!

—Usted dijo, usted dijo—dijo lentamente, como recordando las palabras, el impertinentísimo barón de Campaescusa, el teñido, el viejo restaurado por obra y desgracia del cosmético.

—Pero si no he olvidado lo que dije!—exclamó Margarita angustiosísima.

—Usted dijo: ¡Si hay hombre capaz de obtener la pronta resolución de mi

asunto, sea como fuere, sea como fuere... le regalare la flor que llevo en el pecho... ¿Eh? Porque usted añadió Campaescusa, dirigiéndose á Margarita—, porque usted siempre lleva una flor... ¡Eso dijo usted! Y la interrumpió la vizcondesa.

—Y si resultase por arte del hombre que se cuida de tu asunto resuelto éste favorablemente, ¿qué harás?

—¡Eso es imposible!—contestó usted.

—Pero, en fin, si fuera imposible, ¿qué harías?

—Sería capaz de dejarle que me diese un beso...

—¡Todos la cogimos á usted la palabra! Ahora bien; el asunto se ha arreglado... y el que lo haya conseguido tiene un perfecto derecho.

—¡León! Por León se ha logrado—exclamó un joven, Jacinto Sánchez Bria, amigo del referido León.

—¡Eal... ¡Eal! ¿Que se cumpla la ley de Venecia!—dijo Zerburn el diplomático.

—No es León un sílok—dijo el padre del mozo, don Melitón Giergala, hombre encanecido, fuerte y airoso, aun á pesar de sus cincuenta y siete años.

—En estos casos no intervienen los padres... Además, en estas empresas no es vergonzoso demostrar la odiosidad de un judío, como el del mercader veneciano.

Como era gallardo el galán á quien correspondía el derecho al cumplimiento de la gustosa promesa y bellísima la dama que se había obligado á satisfacerla, fué mucho el contento de todos, y se produjo algazara y bullicio para animar á León á que besara á Margarita y obligara á ésta se resignase á no faltar á su palabra. Grave era el apuro, porque precisamente León estaba enamorado de Margarita, la cual, á su vez, le amaba, sin que ni uno ni otro se hubieran declarado, pero sin que ni uno ni otro dejase de entenderlo; mas por lo mismo, el perfume del secreto, la esencia de aquel dulce sentimiento perdía algo de su encanto en aquel peligroso lance de pública expectación.

Yo no renuncio á mi derecho, pero respetos que obligan—dijo León—hacen que ruegue á mi señor padre bese en la frente como á una hija á quien yo sólo como marido hubiera podido besar.

Todo el mundo aplaudió con entusiasmos y Margarita, sonriendo y llena de gratitud, presentó su frente al viejo don Melitón, que, acercándose á la joven, posó en aquella nacarada frente sus labios temblorosos, y en ellos sintió la placentera frescura de agua purísima para su sedienta boca.

El viejo no pudo dormir aquella noche; tuvo ante sí la imagen de Margarita, la preciosa cabellera rubia, la zanja de aquel rostro bellísimo, la suavidad, blancura y sonrosamiento del cutis, la alegre y graciosa expresión, el movimiento gentil y hasta el eco dulce de su voz y de sus risas.

Día por día y meses tras meses, la imaginación que así reproducía la belleza de Margarita, prendió fuego á la razón y al corazón del viejo, y éste tuvo tristezas y se empujó en íntimas luchas, y, al fin, esclavo de la pasión, no disimuló ni sus sentimientos, ni sus disparatadas esperanzas.

Tanto fué grave aquel apasionamiento ciego, que cuando León (que ya había ganado el amor de Margarita hacia algún tiempo), se presentó ante el anciano á pedirle licencia para casarse con la hermosa viudita, al ver el estado en que éste se hallaba, casi estuvo á punto de no formular la petición.

Mucho fué lo que el viejo padeció al oírlo, mucho lo que combatió para dominar sus sentimientos, y, al fin, no pudiendo contener en sí su mismo secreto, se lo reveló á León.

Si, hombre, si; desde la muerte de tu madre yo había vivido tranquilo... Pero, en fin, son terribles estas pasiones de la vejez. Mas cuando la pasión no se la puede dominar, se la transforma; Margarita será mi hija.

En efecto, realizó ese enorme trabajo de conciencia, transformó verdaderamente su pasión, fué un verdadero padre de Margarita; más aún: no cumplió el año de la boda de los chicos, don Melitón enfermó.

Las alucinaciones pasadas, las terribles luchas sostenidas, la victoria consigo mismo lograda, agotaron sus fuerzas, extinguieron su antes inagotable vigor.

La leña vieja se prende bien, pensaba.

A los dos meses de enfermedad murió el anciano, causando en León y en Margarita un hondo pesar, una aflicción que por largo tiempo fué inconsolable.

—¿Cuánto me pasa—decía León—que en esta felicidad tan clarísima, tan deliciosa, tan verdadera, flote á veces la neblina del recuerdo de lo que sufrí mi padre y del dolor que debió sentir en su sacrificio; es triste, bien triste que haya esa pequeña nebulosa en nuestra felicidad.

Entonces Margarita, acercándose, habló muy secretamente al oído de León; el soplo de su aliento, suave y fresco, produjo un placentero estremecimiento, y las palabras en el ánimo una inmensa alegría.

Era aquello la anunciación, el más íntimo, el más puro, el más dulce momento de la dicha conyugal entre los esposos.

La anunciación fué confirmada; pronto apareció en el mundo á borrar las tristezas del pasado, á ofrecer las venturas del presente y á brindar los bienes de lo porvenir, el nieto de don Melitón; Melitín, un chiquillo robusto, vigorosísimo, que á grito poderoso proclamaba, aunque sin palabras, pero con irrefutable elocuencia, que lo humano del amor es para los que naen y la religión del amor para los que han muerto.

José Zahonero.

NOTICIAS

Se han remitido al Ministerio de la Gobernación los expedientes instruidos por el Ayuntamiento de esta ca-

pital, solicitando autorización para adquirir las casas números 50 y 17 de las calles de San Justo y del Sol, respectivamente.

La benemérita del puesto de Las V-guillas ha denunciado ante el Juzgado municipal, á varios sujetos que apacentaban ganados que causaron destrozos en los sembrados.

Por echo día:

Gran alameda de muebles y ropas

Precios baratísimos. ESTAPETA. 9 PRINCIPAL

H ras de despacho.—Mañana: de nueve á una.—Tarde: de tres á seis. 3-1

A continuación publicamos una relación de los individuos que tienen solicitadas las oposiciones á la plaza de oficial de la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, y que como ya anunciamos ha de dar principio mañana 10.

Han solicitado los señores don Casimiro Martín Ramos, don Francisco Martín Mesonero, don Jesús García Sánchez, don Miguel Burrogo Nieto, don Teodoro Martín Robles y don Rodrigo García López, que tienen completos sus expedientes, y los señores don Hermógenes Benito Perriño, á quien falta certificación de nacimiento y del registro de penados; don Leopoldo González Yáñez y don Marcelino García Sánchez, iguales documentos; don Lope Bueno del Castillo, certificación del registro de penados y don José Gabriel Sánchez, certificaciones de nacimiento, de penados y del depósito ó para el título de maestro elemental.

Hasta el mismo día de los ejercicios pueden subsanarse estas faltas de documentos.

El hombre debe siempre ser exacto. Pararse exacto tiene que llevar siempre hora fija en su reloj. Y si a llevar hora fija en su reloj, necesariamente tiene que comprarlo arreglado en la nueva relojería de Agapito Juanes, calle de San Pablo, número 23 Salamanca. Deseo, pronto y ec. nomia. 15 a-1

El 11 del corriente se dirán misas en las parroquias de la Purísima Concepción y capilla de la Santa Veracruz, por el alma y eterno descanso de doña Julia Martín, esposa de nuestro particular amigo, don Luciano Palomero, quedando altamente agradecidos él y toda su familia, á aquellos de sus numerosos amigos que se dignen asistir á ellas.

De interés.

En los talleres de «El Paraíso» (San Boal, núm. 1), se da trabajo para casa á las personas que demuestran buenos conocimientos en confecciones blancas para señora y niños.—Ínstitú solicitan sin que prueben conocer bien esta clase de trabajo.

Se nos dice que en breve se fundará en Bodilón un asilo, costeado por don Emiliano R. Risueño, catedrático en la Universidad de Valladolid.

Los ejercicios de oposiciones á ingresar en el Cuerpo de aspirantes al Notariado, comenzarán el día 25 de Febrero, á las dos de la tarde, en el salón de la Junta de Aranceles y Valoraciones (Dirección general de Aduanas).

CLINICA DE LOS OJOS

Dr. D. Luis Alonso Nieto. Horas de consulta: de ONCE á UNA Plaza de la Libertad, 9.

Por este Gobierno se ha participado al ministro de la Gobernación, que el alcalde de Béjar ha cumplido el servicio que se le tenía ordenado para que diera posesión á varios licenciados del Ejército de los destinos para que habían sido propuestos por el ministro de la Guerra.

Le ha sido concedida la cruz de Alfonso XII, al ilustrado profesor de instrucción primaria y virtuoso sacerdote, don Manuel Marín y Rcaj.

A los quintos de 1909.

La asociación más antigua y acreditada y la que mejores garantías ofrece, es el Centro Barcelonés de Seguros, que tiene constituido su depósito en el Banco de España y á disposición del excelentísimo señor Ministro de Fomento, para garantizar sus operaciones. Véase su anuncio en 3ª plana. h 11 F.

Subasta voluntaria.

Se vende en Fuentesauco, plazuela del Mercado, número 2, el día 21 de Febrero, y hora de las doce con veintidós minutos, de las señoras doña Salud, doña Concepción, doña María y doña Consuelo Ruiz Querejazu, vecinas de Madrid, por su administrador José María Boza 650 fanegas de tierra de 450 estadales á la fanega, en el coto redondo «El Pego», radicantes en el término jurisdiccional de Guarrate, en tres lotes juntos ó separados de 50 fanegas cada uno, bajo el tipo de 52.483 pesetas.

Las personas que quieran hacer postura, acudirán en el domicilio del administrador, en donde se les pondrá de manifiesto los títulos y confición nes. Fuentesauco, 50 de Enero de 1909.— José María Boza. h 20 F.

Venta

de las dehesas de Valaviejo de Arriba y de Abajo; constan dichas fincas de labor, pasto y monte; hermosa casa, con vivienda para el colono y todas las dependencias necesarias; habitaciones para el guarda, y en el piso principal habitaciones para el dueño; tiene aguas abundantes y permanentes, hermosa huerta con infinidad de árboles frutales, y renta anualmente libras para el dueño treita mil reales. Informarán: Avenida de Mirat, número 15, principal izquierda.

Pulmones DÉBILES

Caso año 86. Huesca, 10 Enero 1908: «Mi hija Pilar, de 6 años, tenía débiles los pulmones y era propensa á resfriados y bronquitis. La Emulsión SCOTT la libró pronto de sus males y la ha convertido en una muchachita robusta. Mi hijo Luciano, de 3 años, era anémico y de ningún modo quería comer; pero después de darle Emulsión SCOTT unos pocos días, se le abrió el apetito y hoy está tan fuerte como cualquier niño de su edad. La Emulsión SCOTT, ese poderoso tónico, le curó.» RAMÓN CASANA.



En todos los trastornos de la infancia, la Emulsión SCOTT es la única que hace desaparecer los sufrimientos reemplazándolos por fuerzas en abundancia. La explicación de ello es que la de SCOTT es la única emulsión á base de los materiales más puros y eficaces preparados por el procedimiento sin rival de SCOTT. Jamás se emplea en su elaboración aceites de pescado inferiores de poco ó ningún valor curativo. La Emulsión SCOTT es la única emulsión que ostenta "el pescador con el pescado" en la envoltura. Fíjarse bien en esto al comprar.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Abono telegráfico diario de El Adelanto)

## LAS CORTES

Madrid 9 (5:15 mañana.)  
Final del Congreso.

Al entrarse en la orden del día, continuó la discusión del proyecto de Administración local.

El conde de Romanones pronuncia breves frases explicando los deseos que tiene de saber si el señor Maciá ha renunciado a dar las explicaciones necesarias a su interrupción del viernes.

El orador afirma que es inexplicable el hecho de que el señor Maciá continúe siendo diputado sin haber dado las satisfacciones precisas.

### Habla Maciá.

El diputado catalanista señor Maciá, se levanta a hablar en medio de general expectación.

El señor Maciá dice que al hablar de cobardía en su interrupción del viernes, se refirió única y exclusivamente a las cobardías de que dió muestras el último Gobierno liberal que presidió el señor Sagasta.

Tales cobardías—afirma el orador—no supieron llevar al Ejército y a la Marina a la victoria, sino a la derrota.

A continuación lee algunos párrafos de un discurso que pronunció hace tiempo, y los solidarios aplauden ruidosamente al orador cuando éste, en las lecturas de dichos párrafos, tiene loores y elogios para el Ejército español.

### El señor Maura.

El presidente del Consejo hace uso de la palabra, diciendo que aquellos nechos pasados fueron sucesos inevitables en los que todos los elementos de la Patria se condujeron como buenos hijos, demostrando valor.

El señor Salvatella lee seguidamente párrafos de un discurso del general Blanco, para justificar las palabras dichas por el señor Maciá.

El señor Moret dice que las palabras leídas por el señor Salvatella, del discurso pronunciado por el general Blanco, demuestran bien a las claras los motivos que el Gobierno del señor Sagasta tuvo para adoptar la resolución que tomó.

El señor Maciá asegura que su intención al hablar de cobardía no fué otra que la de evitar éstas en lo futuro. (Grandes rumores.)

### Discurso de Cambó.

El señor Cambó interviene en el debate para contestar al señor Moret.

Cataluña—dice—no nos manda encontrar odios, sino buscar la paz y la concordia.

Cuando el odio impera aprécianse detalles más insignificantes y poco favorables para nosotros.

Si persiguiéramos la finalidad del odio y del encono, no buscaríamos la cordialidad ni tendríamos tampoco deseos, como los tenemos, de vivir en un ambiente de paz.

Los nerviosismos han sido muy frecuentes en esta Cámara cuando se ha tratado de la cuestión catalana.

La doctrina catalanista explicada por el señor Prats de la Riva en su catecismo, no significa más que un documento aislado, una expresión del catalanismo de aquella época.

Entonces, en aquellos tiempos, yo seguía esa doctrina, pero aquello fué cosa del momento y en todos hemos tenido ratos de exacerbaación.

Ved si no cómo se producen esos estados de opinión en todos los pueblos aunque debajo palpiten lazos de amor.

Eso ha pasado con el catalanismo.

Los catalanistas tienen el ideal de mezclarse en todo lo que sea contrario para producir odios, pero que después según se crean des aparecen.

Yo puedo afirmar que en el movimiento catalán hay santo y acendrado amor a la región.

Observad cómo poco a poco han ido desapareciendo las estridencias aunque no todas por culpa de caracteres, pero podéis percibir fácilmente una atenuación sensible.

Pl y Margall cantó a España con

acento grandioso. Bien. Recordad las fiestas de la Guerra de la Independencia; y lo que inspiró a Pl y Margall para gritar ¡viva España!, es lo mismo que lo de Prats de la Riva.

Antes los españoles odiaban a los franceses, ante el recuerdo nefasto de Napoleón; ahora las dos razas fraternizan en un común sentir de ideales y de aprecio.

Nunca he pensado que Cataluña y España puedan ser cosas contraproducentes. Si tal creyera, sería, señores, hoy, el día más triste de mi vida, pues vería siempre comprometido el poderío de Cataluña, ese poderío que tiene confianza en una ley orientadora de la política que favorezca la vida local.

El señor Cambó terminó su discurso afirmando que jamás pensó en la merma de la soberanía del Estado, añadiendo que vería con gran satisfacción el hecho de que los liberales ayudasen en su causa a los catalanes.

Acto seguido se suspende el debate y se levanta la sesión.

### Final del Senado.

A última hora de la sesión fué aprobado el dictamen de la Comisión de actas, dado sobre la de senador del señor Rodas.

También se aprueban definitivamente los proyectos de ascensos, inválidos y beneficios para los condecorados con la Cruz de San Fernando, y a continuación continúa el debate sobre el proyecto de régimen local.

Se desechan varias enmiendas de los señores Castillo y García Soriano, presentadas al artículo primero y se levanta la sesión.

Rivera.

## Noticias del día.

Madrid 9 (5:30 mañana)

### DE MADRID

#### Estreno.

En el teatro de Price se verificó anoche el estreno de la opereta inglesa titulada *La viuda alegre*, traducida al castellano por los señores Linares Rivas y Reparaz.

La obra obtuvo un franco éxito. La música gustó mucho.

### DE PROVINCIAS

#### A Madrid.

De San Sebastián marchó ayer con dirección a Madrid, una Comisión de la Diputación de Guipúzcoa, para gestionar con las de Alava y Vizcaya, las enmiendas presentadas al proyecto de Administración local y otros asuntos de gran importancia para la región vasca.

#### Un mitin.

Participan de El Ferrol que ayer se verificó en aquella población un gran mitin de propaganda socialista.

Hablaron varios trabajadores y después organizaron una pacífica manifestación, reinando en ambos actos el orden más completo.

#### Raku, gravísimo.

En Gijón se encuentra gravísimamente enfermo, a consecuencia de un vómito de sangre, el célebre luchador japonés, Raku.

#### Entre viajantes.

Dicen de Bilbao que varios viajantes de comercio catalanes telegrafiaron ayer al señor Maciá felicitándole por su interrupción del viernes.

Después, estando estos mismos viajantes en compañía de otros castellanos en un concurrido café, protestaron éstos de lo hecho por los catalanes y acordaron telegrafiar a *El Imparcial*, *El Liberal* y al *Heraldo*, protestando de la conducta del señor Maciá y gritando ¡viva España!

#### Petardos en casa del cura.

Dicen de Castrourdiales que en el inmediato pueblo de Outón, estallaron ayer varios petardos en la casa del cura párroco.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales. Los destrozos que los petardos ocasionaron, fueron grandes.

Han sido detenidos dos sujetos.

El Juzgado activa sus diligencias.

El hecho se atribuye a cuestiones políticas.

### El vecindario de Jaca se alarma.

Se ha recibido un telegrama de Jaca diciendo que reina gran alarma entre aquel vecindario, ante la amenaza de la supresión de la diócesis en virtud de la reforma del Concordato.

El vecindario organizó ayer una manifestación pidiendo apoyo al Ayuntamiento.

Algunos grupos fueron al palacio episcopal, siendo recibidos afectuosamente por el obispo.

En la manifestación figuraban personas de todas las clases sociales, incluso diputados radicales.

### DEL EXTRANJERO

#### La trágica muerte de Catulo Mendés.

Participan de París que la trágica muerte del célebre poeta Catulo Mendés, ocurrida en un túnel del Metropolitano, cerca de Saint-Germain, barrio donde habitaba el eminente escritor, ha sido sentidísima.

Catulo Mendés, que a pesar de su avanzada edad se conservaba robusto y ágil, parece ser que pretendió apearse del Metropolitano creyendo que se encontraba cerca de su domicilio, haciéndolo con tan mala fortuna que, dándose un terrible golpe, quedó muerto instantáneamente.

El poeta fué hallado muerto en el túnel.

Había nacido en 1841 en Burdeos, siendo su padre isrealita y su madre católica.

La labor literaria del poeta que la comenzó a los diez y nueve años, ha sido una de las más fecundas que registra la literatura francesa.

El eminente escritor, cuya muerte ha ocurrido de manera tan trágica é inesperada, fundó en 1861, cuando sólo contaba diez y ocho años, con Albert Glatigny, Francois Coppée, Villiers de l'Isle Adam Sully Prudhome, Jose Maria Heredia y Paul Verlaine, *Le Revue Fontaisiste*, y dos años más tarde publicaba su primer tomo de versos, titulado «Philomena».

Posteriormente, Catulo Mendés, en el libro, en el periódico y en el teatro, obtuvo grandes triunfos, que hicieron popular su nombre, no sólo en su patria, sino en el extranjero.

Una de sus últimas producciones fué la de «Albert Glatigny», en la que de manera magistral evocaba la figura de aquel gran bohemio.

#### Las elecciones en Italia.

Dicen de Roma que el Rey Victor Manuel, firmó ayer un decreto fijando las elecciones generales para el 7 de Marzo próximo y convocando al Parlamento para el 24 del mismo mes.

#### Antes de convertirme, me suicido

Un telegrama recibido de Roma, dice que la bella señorita Mavea Franceschi, jefe de la sección femenil del partido socialista italiano, iba a casarse ayer con un joven ingeniero.

Este y la madre de la novia querían que el matrimonio se celebrase católicamente, a lo que ella se negó, mostrándose decidida partidaria de casarse por lo civil.

En vista de que las negociaciones hechas de una y otra parte no dieron resultado alguno, pues cada cual sostenía firmemente su opinión, la joven socialista se suicidó, envenenándose.

El suceso ha causado gran impresión. Rivera.

## El día 16 de Enero de 1909.

Toda la persona que haya comprado generos en dicho día en el gran comercio de El Capriño, puede pasar a recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique.

Según datos sacados de la máquina registradora cobradora que tiene dicha casa, en el referido día se han vendido a diferentes parroquianos la cantidad de 325,50 pesetas, las mismas que se regalán a quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale).

### OJO

El que quiera comprar un día gratis debe visitar esta casa. Calle de Zamora, 1 y 3, El Capriño. No confundirse, frente al café Suizo. 8-3

### Ama de cría.

Leche fresca y pimeriza, se ofrece pa a casa de los padres. Darán razón, Concepción Corral, calle de Bretón, número 24. 3-3

### Traspaso.

Con ó sin existencias de la sombrereta "La Cubana", plaza Mayor, 44. Informaran en la misma. 8-3

## ¡Gran ocasión!

Para líneas eléctricas, telegráficas ó telefónicas, se venden puestas superiores de roble, de gran calidad, de ocho y nueve metros de altura, tan derechos casi como los de pino, y más baratos durando tres veces más. Precio y condiciones: Pe ro H. Comercio Lumbrales. -14-

### Se vende

un tronco de caballo y yegua, alazanes, cruzados, jóvenes, con siete dedos, muy buenos enganchados a limonera y a tronco. En la redacción de este periódico darán razón. -11-

### Relojería de Felipe Martín

la más barata. Calle del Doctor Riesco, número 35 (antes Toro, frente al caño del Liceo). Relojes de bolsillo a 14 reales.

Se componen fonógrafos, gramófonos, cajas de música, contadores de agua y todo lo que se refiera a movimientos por engranaje.

Se hacen computuras en toda clase de relojes a seis reales; se puen cuerdas a los relojes de bolsillo a seis reales, garantizadas por un año; cristales para relojes de bolsillo, desde 7 perras chires. No confundirse, la más barata, frente al caño del Liceo.

### Se arrienda

una tienda, trastienda, bodegas y establo. de la casa sita en la calle Juan del Rey, núm. 6, de esta ciudad. En la misma darán razón.

### Restaurant de VALERIANA

CORRILLO, 36. Especialidad en comidas de todas clases. Cubiertos desde dos pesetas en adelante. Se reciben encargos para Navidad.

### Se arriendan

seis yugadas de labor en el término de Carbajosa de la Sagrada, y socama de Salamanca, con pastos suficientes para dicha labor, con dos casas, con todas las comodidades propias para el labrador. Para entenderse del precio y condiciones, con su dueño, Juan Matías Cobaleda, en Calzadilla de la Valmuza. También se arriendan dos prados, denominados El Juncal y La Serna.

### Vendo

casa y muebles. Informarán, Bretón, 14. 8-3

### Ama de cría.

Se ofrece para criar, muchacha joven y de buenas condiciones. Dirigirse a José Díaz, de Flores de Avila. 2-1

### Se arrienda

la dehesa de los Perales, situada a siete kilómetros de Alba de Tormes, que tiene pastos, labor y monte. Del precio y condiciones, informará el administrador, don Valeriano Sánchez Maestre, en Peñaranda de Bra camonte. -13-

### Ama de cría.

Leche fresca, se ofrece para criar en su domicilio de Villares de la Reina; en el mismo pueblo, Anselmo Cubas, dará razón. 3-3

## Maquinaria agrícola de todas clases

la más práctica y duradera.

Visitad la exposición en la calle de Zamora, número 24, y os convenceréis.

Arboles, semillas, vides americanas, injertos, estacas, estaquillas, barbados, apropiado todo para este terreno.

Francisco Ramón y Laca

Calle de Zamora, número 24. -Entrada libre.

## ¡GANADEROS!

NO MAS FUEGO AL GANADO

Usad siempre: Ungüento rojo de fuego.

Cura rápidamente. No depila. Cien casos prácticos de cien curaciones, con una sola fricción. Cojeras, alicances, torceduras, esparavanes, vengas sobre tendones, etc., etc.—Todo cede, todo desaparece.

Tarro grande, 2,50 pesetas; ídem pequeño, 1,50.

Depositarios: Salamanca, don Segundo Primo Sánchez.—Madrid, señores Pérez, Martín Velasco.—León, don Lisardo Martínez. Tarros de ensayo a señores Veterinarios, envía el autor, GONZALO FERNANDEZ DE MATA, La Bañeza. h-11 F

## BANCO HIPOTECARIO ESPAÑOL

Préstamos hipotecarios, amortizables a largo plazo de 5 a 60 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas.

Interés: 4'25 por ciento anual

Para detalles é informes dirigirse al Corredor de Comercio Don Agustín Montejo Salvador, Avenida de Vige, núm. 331

—Salamanca—

Comisionado: Don Florencio Rodríguez Vega. 6-m-3

## Centro Barcelonés de Seguros

Autorizado por la ley de 30 de Junio de 1887

Domicilio social: Carmen, 42, 1.º, Barcelona.

Esta antigua Asociación, para responder de sus operaciones, tiene constituido en el Banco de España y a disposición del excelentísimo señor Ministro de Fomento, el depósito que previene la ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908 y cumplidos todos los requisitos que la misma ordena.

## QUINTAS

Los mozos de la próxima quinta, pueden suscribirse a este Centro por la cantidad de 750 pesetas, quedando garantida, con su redención militar, la responsabilidad de los excedentes de cupo que sean llamados para cubrir bajas.

El dinero pueden los interesados depositarlo donde quieran, aun en el mismo pueblo de su residencia, si lo pueden cobrarlo la Asociación, hasta el mes de Agosto del año del sorteo.

Los mozos que constituyan sus depósitos en el Banco de España mediante el pago de diez pesetas, tendrán derecho, si resultan soldados, a ser redimidos antes que la Dirección levante los depósitos. Primero se verán libres del servicio militar, antes que nadie pueda disponer de sus capitales.

Estas son las únicas garantías que pueden llevar al seno de las familias la verdadera tranquilidad.

Para prospectos, informes y suscripciones, a nuestro delegado de la provincia, don Luis Domínguez Santos, calle de Traviesa, núm. 14, 2.º, Salamanca.

## LA PREVISION ANDALUZA

Sociedad anónima de crédito y seguros.

Capital, 1.000.000 de pesetas.—Capital desembolsado, 225.000

Domicilio social: Gravina, 90, Sevilla.

Esta Sociedad tiene constituido en depósito que exige la nueva ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, para garantía de sus asegurados.

Legalmente constituida por escritura pública, ante el Notario del Ilustre Colegio de Sevilla, don Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y el Archivo de Sociedades anónimas de la Cámara oficial de Comercio de Madrid.

## QUINTA DE 1909

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos a los padres de familia interesados en dicha quinta, las operaciones que efectúa esta Sociedad antes del sorteo.

**POR 300 PESETAS**, sin más gastos ni desembolsos.

Por dicha cantidad se adquiere el derecho a la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó a la entrega de 1.500 pesetas, importe de la misma.

Operaciones en 2, 3 y 4 plazos. Para más datos y suscribirse, diríjense al representante en Salamanca, don Francisco Acedo, Jesús, número 7. h 13 F

## CACHO HERMANOS

Comercio de tejidos y novedades

PLAZA MAYOR, 10

Esta casa acaba de recibir un gran saldo de varios artículos de esta temporada, y para que su numerosa clientela tenga una idea de lo económico de sus precios, a continuación citamos el de algunos de ellos. Chales de falpa, con seda, los de 12 pesetas a 6; franelas estampadas, las de 40 céntimos a 25; franelas puestas Españas, las de 60 céntimos a 40; escoceses de lana y seda las de 2 pesetas a 1; lanas para vestidos, desde 45 céntimos; camisetas de lana blanca, las de 6 pesetas a 3; alfombras de moketa de siete cuartas, a 2 pesetas; 600 toquillas hechas a mano, desde 1,25 pesetas.

En tapabocas, mantas, mantones, géseros de punto, así como en todos los artículos de la temporada, hacemos grandes rebajas. 15-15

## LA MUNDIAL Sociedad anónima. Madrid.

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de seguros. Consultados los depósitos que exige la nueva ley

CAPITAL { 1.000.000 de pesetas suscripto.  
1.000.000 de reales desembolsado.

Cuentas corrientes y valores del Estado: Banco de España, Crédit Lyonnais, Banco Español del Río de la Plata, Banco Hispano Americano.

## SEGUROS DE QUINTAS X SORTEO DE 1909

PRIMA: 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de guarnición. Siempre que el contrato no pueda cumplirse, LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas.

Seguros mutuos de vida, previsión, ahorro popular, cooperación.

Representante en Salamanca: DON RAFAEL DELGADO, Ronda de Sacti-Spiritus, número 58. 20 h 13 F-18

## QUINTOS DE 1909

Centro de redenciones militares

a cargo de don Antonio Boixareu, de Guadalajara

FUNDADO EL AÑO 1880,

al amparo de toda legalidad y sometido a la resolución del Ministro de Fomento por la nueva ley de Seguros.

Por 825 pesetas en un plazo, y 850 en dos, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este CENTRO, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican a estas operaciones, y el que más seguridad ofrece a sus contratados, cual lo demuestra el llevar pagado por redenciones de mozos, la cuantiosa suma de 17 millones 333.500 pesetas.

Para contratar y mas detalles, dirigirse a la Dirección del Centro ó al representante, DON FRUCTUOSO JIMENEZ, plazuela del Peño, número 14. Agente de Negocios.—SALAMANCA. h-12-F

